

Precios de Suscripción

Un mes . . . 0'25 p/s

Trimestre . . . 0'80

Anuncios y reclamos, precios convencionales.

Pago anticipado

PERIÓDICO REPUBLICANO

AÑO IV

Valdepeñas 1 de Marzo de 1913

Núm. 121

# EL RADICAL

DIRECTOR PROPIETARIO: ANGEL GRANDE

Se publica cuatro veces al mes

No se devuelven los originales.

No se publicará ningún artículo que no venga firmado por su autor. De los artículos firmados responden sus autores.

Redacción y Admón.

Cristóbal

## El Sr. Salmones en Valdepeñas

Sesión célebre.—Enseñanzas al pueblo.

Con motivo de la creación del vivero de planta americana en el sitio denominado *Las chozas*, se ha hecho una campaña en contra de dicho vivero apasionada contra una persona, campaña que el domingo último quedó destruída por la lógica aplastante del señor García de los Salmones, demostrando que ésta no podía ser ni más inoportuna ni más injusta.

Hizo la defensa de la personal y política campaña el *leader* de la misma, el abogado y escribano de actuaciones señor Recuero, pero con tan poca fortuna que no le valieron sus habilidades de leguleyo, para poner al descubierto su interés personal en la defensa.

Ante las razones contundentes, precisas, expuestas por el eminente ampelógrafo, el señor Recuero confesó de plano que él era un convencido, tanto que no tendría inconveniente en que el vivero objeto de debate se replantara en sus propias viñas; pero que él era impulsado por la opinión que allí se manifestaba, (claro, que la que él se había formado), y que por eso se oponía á que el vivero se instalase en *Las chozas*.

Esto pudo decirlo el señor Recuero impunemente porque la opinión allí presente en la sala capitular del Ayuntamiento, sin duda no se percató de que su *leader* la trataba de ignorante, pues es seguro que de haber tenido criterio propio, aquellos señores protestantes no le hubieran permitido al distinguido escribano, que su incompetencia para contender con el ilustre ingeniero, la hubiera escuchado en la ignorancia de los demás. ¡El intelectual no se daba cuenta que estaba á la misma altura que sus representados!

Pero aún ocurrió algo más importante que acabó de descubrir la poca firmeza de las convicciones de los antiviveristas. El señor Salmones, ante la actitud hostil de algunos de los presentes dice, con acento emocionante, que no se exalten, que la planta por el camino que ha venido por ese mismo vuelve, y entonces el señor

Recuero y lo mismo el señor Ruiz Mejía, manifiestan que de ninguna manera debe consentirse que la planta salga de Valdepeñas.

¿En qué quedamos, señores antiviveristas? ¿Es ó no peligrosa la planta americana? Si lo primero, deben tener ustedes presente que tan sagrados son los intereses del pequeño propietario como los del poderoso. Si lo segundo, debe ponerse el vivero en *Las chozas* y aún en el palacio, porque no hay motivo ni justificación, para esas distinciones.

Lo cierto es que los que se han erigido en este asunto en tus *sinceros* defensores te dieron, pueblo, una soberana lección, que de haberla sabido tomar hubieras tirado de un revés á esos apóstoles falsos que no persiguen otro fin que un interés político, pues á poco que se añodase, se descubriría que lo que se trataba era el desquite contra la campaña de consumos y la defensa del paso de un ganado, de un candidato á jefe de un partido, que no pasó de ahí.

Por el contrario el señor Merlo, combatió sañudamente. Este estuvo razonador y sereno, defendiendo con valentía sus convicciones. Supo transigir tan á tiempo, que obtuvo un triunfo completísimo y absoluto. Pude el señor Merlo enorgullecerse de su obra, pues sus más encarnizados enemigos, le proporcionaron un soberano triunfo. Debe estar agradecido al mismo tiempo á sus adversarios.

El señor Caminero (don Luis), intervino en la discusión con sumo acierto y tan oportunamente, que mereció la aprobación hasta de los más rebeldes.

Nosotros tenemos que decir, guardando todos los respetos que lo personal se merece, que los intereses personales siempre serán sagrados; pero que han de ser santos y de incondicional respeto, por encima de todo, los intereses generales.

Aprendan esto los voceros de opinión, que tienen lapsus como el señor Recuero, que manifestó públicamente convicciones distintas que las de sus representados. Porque esas equivocaciones son peligrosas.

UNO QUE TIENE LA FILOXERA.

## PEDRO VICENTE GOMEZ

Pone en conocimiento de su clientela y del público en general, como ha trasladado su establecimiento de sastrería y domicilio á la calle de Valbuena, núm. 30, junto á la notaría del señor López de Haro.

## Lo que pasa en los Juzgados

Con este título y firmado "El Corresponsal," dice nuestro fraternal colega *El Radical* de Madrid lo siguiente:

«Preciso es reconocer que, por lo menos, algo anormal ocurre en los Juzgados de Valdepeñas, si no es algo grave, cosa que más no inclinamos á creer.

Hay juicios que, llenos de polvo, duermen en los estantes el sueño de los justos años enteros, y en cambio, otros se substancian en veinticuatro horas.

Un verdadero delito, como lo es el que cometió «el Virutas», sobrino del ex alcalde señor Camacho, contra el director de EL RADICAL, Sr. Grande, se le considera leve falta y se pena al autor con tres días de arresto. Y, sin embargo, la publicación de una chirigota inocente en el semanario local, se envuelve en un grave proceso y se exige dos mil pesetas de fianza para la libertad provisional del director del periódico. Y eso que no era ya tal autoridad la persona á quien iba dirigida la broma, aunque considerándola autoridad se denunció el escrito por molestar y perjudicar, ya que de un radical se trataba.

Pero ¿qué más? Aun no se han sobreesido los procesos pendientes contra nuestros correligionarios y amigos, á pesar de llevar transcurrido aproximadamente un mes desde la publicación del indulto, en el cual están comprendidos

Llamamos la atención del ministro de Gracia y Justicia sobre estos hechos, por si los estima dignos de ser corregidos, ó, por lo menos, subsanados.

¿Es cierto señor Alcalde que se ha pedido permiso para hacer una manifestación en contra de la plantación de vides americanas?

Señores letrados ¿no hay delito de coacción?

*Si no es delito pedir permiso para manifestarse en pro de la replantación, á la sombra de la ley, sirva de instancia este entrefilet para celebrarla el mismo día y en sitio próximo, para no tener miedo; no obstante, cada grupo elegirá zona filoxerada ó libre, según su sello.*

## Cositas de la semana

### Dos preguntas al Sr. Alcalde

¿Es cierto que el ordenanza que para su servicio particular tiene el concejal y ex alcalde señor Camacho, cobra el sueldo del municipio?

¿Ha presentado el señor don Juan Ramón Cornejo, tesorero de la Comisión de donativos, las cuentas de éstos?

Por hoy nada más.

### Alrededor de un robo

Con motivo del robo llevado á efecto días pasados en Torrenueva, hay presos seis ó siete vecinos de aquella población como autores del mismo. En este caso ocurre un fenómeno digno de hacerse notar: los autores del robo fueron habidos á las 24 ó 48 horas de cometerse éste.

La cantidad robada no es de esas que se pueden gastar en una noche de broma, pues asciende á miles de duros. Y el fenómeno es, que los autores han sido habidos, pero lo que no se ha encontrado han sido los dineros robados, á pesar de las idas y venidas del Juzgado instructor á la expresada población.

También se nos dice que hay algunos en la cárcel por sospechas de haber sido los que pusieron el petardo de dinamita que estalló en la calle Principal el Domingo de Piñata, pero no se sabe ciertamente quienes sean el autor ó autores de esto.

Nosotros creemos que tanto los dineros objeto del robo como los autores del salvaje atentado serán habidos, acaso debido á la casualidad, pues por lo que se ve, no hay medio de encontrar ni á los unos ni á los otros.

¡Esperemos; nunca es tarde si la dicha es buena!

### La justicia vindicada

Ha terminado en la Audiencia de

Madrid, la vista de una causa seguida contra los funcionarios judiciales que en 1908 desempeñaban el Juzgado Municipal del distrito de la Latina.

¡Cómo está la sociedad! ¡La justicia en el banquillo!

Afortunadamente el veredicto ha sido de inculpabilidad y los procesados han sido absueltos de los 89 delitos de falsedad en documento público, 39 de malversación y 19 de esta fe de que se les acusaba.

Se ha hecho, pues, justicia á la justicia.

Aunque crean lo contrario los eternos murmuradores.

### Una salvajada

En la noche del pasado domingo, fueron rotas las bombillas del alumbrado eléctrico, de varias calles de la población, ignorándose quienes sean los autores.

¡Bien por los agentes de la autoridad!

Al señor Alcalde le proponemos sean recompensados estos señores por la activa vigilancia que ejercen en la población ¡sobre todo de noche!

### EL DIABLILLO RADICAL

*En el mitin del Sábado se habló por casi todos los oradores, de lo peligroso que es el vividor político.*

*Se dice que hay quien se ha resentido porque creía lo decían por él.*

*¿A que se van á ir descubriendo ellos solos?*

*El mejor día se habla otra vez del vividor político y obtenemos la sorpresa de alguno que diga que él es uno.*

## ¡Pobre Valdepeñas!

La asamblea improvisada del Domingo merecía la solfa de Luis Taboada ó el traslado total á regiones más meridionales, con ó sin viveros.

La lumbriera de España en estudios ampelográficos, tuvo que soportar con paciencia émula de la de Job, á los ilustres valdepeñeros, que para llevar adelante una oposición sistemática, discutieron todos los principios de una ciencia que solo dominaba el que presidía el acto y cuyos trabajos y sacrificios en pro de Valdepeñas se quieren dejar baldíos, por satisfacer pequeños intereses y para obtener un triunfo de amor propio, que lleva consigo para Valdepeñas el perjuicio más irreparable que pueda sufrir el más pesimista.

Hasta el Domingo por la tarde no comprendimos el alcance de las frases de un orador que en el mitin del Sábado residenció á nuestro querido director en la forma siguiente:

«Ha llegado la hora de obrar y no

de hablar. Espero que EL RADICAL, semanario que con tanto interés ha defendido los verdaderos intereses del pueblo, laborando por la replantación, señale en los momentos críticos por que atravesamos, la obra de cada uno.

Las responsabilidades, al llegar la época de exigir las, no pueden concretarse debidamente, por falta de fijar en los momentos iniciales la actitud de cada personalidad. Es muy sencillo, cuando el juego pronto se conoce, predicar fervor por una obra y con los hechos ver la manera de destruirla.

Yo espero que EL RADICAL cumpla una vez más con su deber.»

Efectivamente, el orador puso el dedo en la llaga, y sus pronósticos aparecieron en horrible realidad en la jornada del Domingo.

Día nefasto para la historia de Valdepeñas, si una sima hubiera hecho desaparecer el Ayuntamiento antes que hubieran llegado los primeros asistentes; hubiéramos tenido que lamentar la pérdida de la casa consistorial, pero no lloraríamos la pérdida de nuestra fama de pueblo culto y caballeroso.

Queremos la replantación, decían unos oradores, (cuyo nombre será inmortal por la ruina que regalan al pueblo) no admitimos en el mundo otra autoridad que la del señor Salmones, al que estudiamos con veneración: pero no admitimos los viveros en terrenos elegidos por Salmones ni aceptamos se planten las estacas americanas seleccionadas por dicho señor.

Tanto admiramos á Salmones, que buscamos en sus palabras argumentos para desautorizarlo en público; pero nuestra admiración por Salmones es infinita.

En nuestras propias viñas, plantaríamos los pies americanos, pero en los terrenos ya desfondados y dirigida su preparación por Salmones no pueden plantarse.

Efectivamente no deben plantarse, hay que dejar libre el paso... al progreso.

Somos amantes de la replantación, nos convence Salmones, de la puerilidad del peligro de la propagación de la plaga, pero hay que perder un tiempo precioso y preparar nuevos terrenos aunque se perjudique la planta para que nuestro amor propio quede triunfante y sea por los medios que quiera, arrancando los viveros del único sitio designado.

Queremos evitar escenas violentas pero interrumpimos al orador señor Rubio, para que el público se le venga encima.

Hace falta dinero, venga dinero y se increpa á los hombres de buena

fe que depositan su óbolo á la primera insinuación.

Qué cosas se dirían en tan memorable sesión, que hasta los elementos se han conmovido, pues pocas horas después de este acto, se desenadenó la mayor tormenta que en meses análogos se haya conocido.

¡Habría que ver la cara que pondrán los moritos de Nador cuando los cristianos hagan las plantaciones de viñeros en aquellas feraces tierras, y para disuadirles de su prevención religiosa en contra del vino, les lean los anales de la replantación en Valdepeñas.

Los comentarios serán graciosos, pero los dejaremos para mejor ocasión.

*¿Es cierto que se quiere meter á fraile un mocito que no quiere acatar la ley de Consumos y se opone con medios violentos al ejercicio de la ley de plagas?*

*¡Valiente voto de obediencia!*

*Santo Román hará el milagro.*

## Viveros en Valdepeñas

Cuando la Prensa toda aboga por que en el pueblo más importante de Castilla la Nueva se instalen los viveros de la Ampelografía Central, una Comisión de caciques de los que querían sostener los Consumos y se bañaban en agua de rosas cuando atropellaban á nuestro compañero el director de EL RADICAL de aquella ciudad, viene á la corte con un pliego de firmas inconscientes para retrasar la instalación de viveros de planta americana en aquella ciudad.

A ese grupo de valdepeñeros no han llegado los gritos de hambre que se han exhalado en tanto hogar valdepeñero. No han visto arrancar del hogar muchas familias que emigran por falta de trabajo; escenas que serán más frecuentes si no se acomete con mano de hierro la replantación.

Creemos que el Gobierno no prestará oídos á ciudadanos que posponen á sus pequeños intereses á puntillos de amor propio, la riqueza más importante de una provincia.

(De El Radical de Madrid)

Lo que dice *El Motin*, entre otras muchas cosas:

## Con franqueza

Vamos á ver, Sr. Alvarez:

Si cuando usted se decidió por fin á formar el partido que soñaba, y que piensa llevar entero á la Monarquía (propósitos que no conseguirá ver realizados porque muchos de los que se han unido á usted creyéndole republicano, lo abandonarán en cuanto se declare monárquico claramente), me hubiese yo cobijado bajo eso que

usted llama enfáticamente su bandera, ¿qué apostamos á que me dedica usted un párrafo más encomiástico que el que ha disparado al Sabio Maestro digno de todos los respetos?

Como usted siempre va á lo que le interesa, hubiese visto en mí lo que soy: un hombre de voluntad, que cuando toma con empeño la defensa de una idea por creerla beneficiosa para la República, lo mismo tiene á raya á los enemigos de Ruiz Zorrilla durante años, que se impone en la Coalición de la Prensa, que inicia y hace triunfar la Fusión, que inicia y realiza la Unión, que hace jefe al hombre más arrinconado por aquel entonces en el partido republicano.

¿Verdad, Sr. Alvarez, que le hubieran parecido pocos y flojos cuantos elogios de mí hubiera hecho?...

Y me fundo para creerlo así, en que usted las gasta de ese modo cuando se pone á elogiar ó difamar con la mira puesta en algún provecho.

¡Porque cuidado si elogio usted á Canalejas cuando lo del bloque! ¡Porque cuidado si lo deprimió al verle en el poder!

Momentos hubo en que temí perder para siempre mi bien cimentada fama de maldiciente profesional y de difamador perpetuo, al ver las cosas que usted le dijo.

Afortunadamente se distrajo usted con la formación del partido que hoy acaudilla, y dejó en paz á Canalejas y se puso á difamar indirectamente á Lerroux.

Otro diría cobardemente. Yo no lo digo, porque no vaya usted á disputarme la fama de difamador, cosa tan fácil para usted como la de contradecirse veinte veces en un discurso.

Es usted en estas lides de la difamación, un enemigo formidable; mientras yo, pese á la fama que los imbéciles me dan, no he sido en este punto más que un desvirgador de preñadas.

El historiador que no quiera faltar á la verdad, dirá mañana al ocuparse del republicanismo de usted:

«Comenzó el Sr. Alvarez difamando al señor Pedregal, continuó difamando é insultando al Pueblo, y acabó difamando á Lerroux en visperas de pasarse á la Monarquía.»

## Mitin en favor del reparto

El pasado sábado 22 y á las nueve de la noche se celebró en el Salón Recreo del Círculo Republicano el anunciado mitin en favor del reparto y de otros asuntos de verdadera importancia para la población, como son catastro, vinos artificiales y flojera.

Presidió el acto nuestro querido amigo el concejal radical don Pedro Vicente Gómez, el que explicó en breves palabras el objeto del acto que se celebraba, concediéndole la palabra al joven propagandista don Manuel Albi, el que expone las ventajas del reparto. Aboga por el buen sentido de todos los amantes de Valdepeñas, única forma de despreciar á todos aquellos que quejosos de una reforma buscan la protesta colectiva con el solo fin de llevarnos á la bancarota administrativa.

Analiza la conducta del obrero del que dice es amante del progreso, y hace notar la diferencia que hay de hace cinco años á esta parte, pues la cultura está hoy más extendida gracias á la serie de mitin y conferencias que se vienen dando.

Don Angel Grande, empieza diciendo que una vez sustituidos los consumos creía no tendría necesidad de presentarse ante el pueblo sobre este asunto, pero los enemigos de la susti-

tución no se dan por vencidos y trabajan ahora para tirar el reparto buscando con esto la satisfacción de su amor propio, y dice que estos mismos son los que se oponen á la creación de un vivero, acaso por que este estorba el paso de un ganado, y que ninguno de estos señores que hoy tanto se mueven nunca se les ha visto ponerse al frente de ningún movimiento beneficioso para el pueblo.

Don Ramón Rodero, da las gracias por los aplausos que le han tributado, y manifiesta que unos cuantos hombres de buena fé pertenecientes á distintos partidos políticos, han trabajado por la sustitución de consumos por ser una gran mejora para el pueblo y que dentro de cinco años nos rebajarán 200.000 pesetas, que no nos ahogan las voces de los consumidores ni matuteros ni tampoco la de los contribuyentes que hoy tienen que pagar, y que los enemigos de la sustitución hoy son muchos menos que antes, pues algunos de estos lo eran por servilismo, y termina diciendo que nada merecemos por que no hemos hecho más que cumplir con nuestro deber.

Don Pedro Manuel Caminos, dice que el hombre tiene el instinto de conservación y este se lo marca el pueblo, manifiesta que estamos amenazados de tres calamidades: la cuestión de consumos, los vinos artificiales y la filoxera, y que lo único que puede salvar á Valdepeñas es la unión de todos, como en la cuestión de consumos hemos estado unidos hombres de distintas ideas en pro del bien general sin que ninguno haya perdido nada de su personalidad ni de sus ideales, y que el único que se opondrá á esta unión es el vividor político, el que dice que es como las aguas turbias en una cuba, estas se quedan tranquilas y la suciedad de estas bajan al fondo, pero cuando se agitan el agua se enturbia, así el vividor político se manifiesta en las cuestiones de interés general, pues éste no quiere más que predominar para el vivir, y este vividor político es el que ahora en la cuestión filoxera se agita y se

opone á la creación de viveros. Se extiende en otras consideraciones y expone el cuadro sombrío que espera á este pueblo si no acomete con decisión la replantación del viñedo.

D. Luis Caminero empezó su discurso en tono festivo, en el que estuvo durante todo el tiempo que estuvo hablando la hilaridad del auditorio, y entre otras muchas cosas dijo: No sabéis las cosas que del reparto ha dicho una clase de la sociedad, pero estando nosotros bien con Dios, nos reimos de los monaguillos. La filoxera ha sido venir á dejarnos á todos iguales; desde el pasado año no queda otro remedio que la replantación; no hay más que un camino, los viveros; pero uno de esos señores enemigos de la replantación decía en el Ayuntamiento en una reunión celebrada con motivo de los viveros, que él representaba á toda la aristocracia de Valdepeñas, y yo me alegro de ello, porque han elevado á aristócratas á los mozos del Casino Liberal (grandes risa); habla de los vinos artificiales, explica cuáles son éstos y los que son adulterados, y termina diciendo que él con el modesto cargo de la Cámara de Comercio que ostenta, denunciará ante los tribunales á los que hicieran vinos artificiales, sin importarle nada de nada ni de nadie, haciendo la advertencia que hasta el presente en Valdepeñas no había habido quien se hubiera dedicado á esto, que él hablaba, si en lo sucesivo lo hiciera.

D. Isaac Merlo, en breves párrafos expone la necesidad de buscar en la asociación la defensa de los intereses morales y materiales tan seriamente amenazados.

Esta necesidad, decía el orador, muy elocuentemente, es más imperiosa en los actuales momentos en que la desgracia invade nuestro solar, y precisan las virtudes cívicas hijas solo de la cultura, para contrarrestar la hecatombe que se cierne sobre nuestras cabezas.

Las grandes crisis no puede sobrellevarlas un pueblo, aun cuando tenga elementos de riqueza, si los inte-

reses morales andan desamparados, y los materiales no tienen el auxilio tutelar de la asociación.

Dedica unos párrafos en encomio del Ayuntamiento por el reparto vecinal realizado, y aconseja al pueblo la necesidad de secundar la obra, porque no caiga sobre él, el estigma de no ser capaz de administrarse.

Habla del Catastro y sus funestas consecuencias. Retitula la necesidad de asociarse para hacer las reclamaciones oportunas y se ocupa de los vinos artificiales y pone de manifiesto los trabajos realizados en otras regiones para contrarrestar la competencia vinícola la fabricación artificial.

De la filoxera, una vez más recomienda la urgencia de la replantación haciendo notar que los perjuicios del retraso serán más notorios, cuando la producción decrezca, época en que la falta de ingresos de la viña indígena hará más difícil soportar los grandes dispendios del nuevo cultivo.

Traza de la campaña en contra de la reconstitución y de los viveros, que tanto perjuicio ha ocasionado á Valdepeñas, terminando con un ruego á nuestro modesto semanario, que reconoce ha realizado una gran campaña en pro de los intereses viti-vinícolas de la población para que con el fin de poder exigir responsabilidades en lo futuro, se concrete la actitud de cada uno en los actuales momentos, que son los decisivos del porvenir de esta laboriosa ciudad.

Hace el resumen el presidente nuestro querido amigo don Pedro V. Gómez, el que con la elocuencia en él característica y con su cálida palabra arranca nutridos aplausos del auditorio. Empieza diciendo que se llegó á una transacción el día 2 de Enero por evitar un conflicto al pueblo, en la que se nos ofreció que en este reparto no habría protestas y aquellos que esto prometieron son los que hoy de una manera solapada vienen trabajando contra el reparto y promueven protestas, y si yo no quisiera tanto á mi pueblo me alegraría de que se tirara por tierra el reparto, porque esto sería la muerte civil de esos que á

cada momento dicen se interesan por el pueblo, y no se acuerdan de éste más que cuando lo necesitan, de esos falsos defensores del pueblo que es preciso los vayais conociendo y los cuales estos se han jugado la última carta.

Del Catastro dice, que esos que tanto interés han tenido en que no se sustituyan los consumos son los que han tenido detenido un expediente, con gran perjuicio para el pueblo.

De la filoxera manifiesta que nosotros, los republicanos radicales, defendemos la replantación como única salvación para este pueblo, como así lo manifestó nuestro ilustre jefe don Alejandro Lerroux en el mitin celebrado este verano ofreciéndose en todo al pueblo de Valdepeñas.

Hace constar que Santa Cruz quería llevarse el vivero provincial y que este pueblo como la Calzada y otros están haciendo la replantación y por lo que sea aquí se opone alguien, el vividor político, como ha dicho un orador, á la creación de los viveros, y termina diciendo que este invierno la clase obrera ha pasado una honda crisis de trabajo para lo que el ayuntamiento acordó dar trabajo, no pudiéndolo hacer á pesar de haber recibido éste sesenta y tantas mil pesetas de donativos, cuyas cuentas ha pedido y no se le han presentado todavía.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos, terminando el acto á las doce y media de la noche con el mayor orden.

### Don Antonio Catena

Ha fallecido en Madrid el propietario de nuestro querido colega "El País", don Antonio Catena.

Era el señor Catena en el republicanismo español un ejemplo fuerte de consecuencia y de sacrificio. Era, como dijo Lerroux en el mitin radical del año pasado, en la Gran Vía, un hombre-cumbre. Para él la palabra «republicano» tenía un intenso contenido moral; era abnegación, lealtad, desinterés. Trabajó mucho, y aunque ya estaba viejo y enfermo, nunca faltaba el consejo oportuno de su palabra.

La causa republicana pierde uno de sus más valiosos defensores; la Patria, un hijo amante, noble y esforzado.

Reciba la familia del finado, y la redacción de *El País* el testimonio de nuestro pésame más sentido.

Linares, Imprenta San José

## Gran Farmacia y Laboratorio Químico

DE

# TOMAS DE MERLO Y MERLO

Calle Seis de Junio, 53 (antes Ancha).—Teléfono núm. 192

Servicio por la noche

Especialidades españolas y extranjeras.—Sueroterapia general.—Cura antiséptica completa.—Cura antiséptica completa.—Producto farmacéuticos.—Agua oxigenada antiséptica á 12 volúmenes de concentración. Cura las ulceraciones y es un gran desinfectante para la higiene de la boca.—Despilatorio Merlo.—Píldoras reconstituyentes contra la anemia y debilidad general.—Obtención de Oxígeno.—Agua para curar los sabañones sin dolor.—Aceite hígado de Bacalao, Blanco y Rojo.—Bistinne dentífrico maravilloso.—Bulbífero para el pelo

Análisis cualitativos y cuantitativos de tierras para la plantación de la Vid Americana y Análisis de Vinos, lías y tártaros.—Agua s minerales españolas y extranjeras; especial para mesa la de Solares.—Jabones medicinales y de tocador.

Exigid el tiket para obtener el regalo: Presentando tiket por valor de 3 pesetas regalo de una cajita de vaselina rusa; por 5 pesetas, un sobre de polvos finos para la cara; por 10 pesetas, una pastilla de jabón, y por 25 pesetas en adelante, un frásquito de esencias varias.

**PEDID SIEMPRE EL TIKET PARA PARTICIPAR DEL OBSEQUIO**

8.57.10

## Café de la Reforma hoy Teatro Heras

Todos los días grandes y variados programas.  
La entrada solo por el consumo. El servicio es merado y á cargo de camareros.  
Todos los días cambios de couplets.

SIEMPRE NOVEDADES

## INTERANTE

Individuo con buenas referencias, solicita establecimiento de vino ó encargado de bodega y explotación de tarteros para dentro ó fuera de esta Ciudad.

Para más detalles dirigirse á la Redacción de este periódico.

## Vides americanas

## Viticultores, á replantar

Este consejo os lo dá quien ha recorrido vuestro término municipal, y los que no quiera atenderlo, algún día les pesará no haberlo puesto en práctica cuando yo se lo anuncié.

Los que deseen empezar á replantar, pueden dirigirse á esta casa, una de las más importantes de Rioja, proveedora de la Estación Enológica de Haro, y de las Granjas Agrícolas de Palencia, Salamanca y Zamora. Esta casa vendió el año pasado ochocientos mil vides á la Diputación de Burgos.

Los viveros y campos de pies madres, son inspeccionados anualmente por el señor Ingeniero de la Provincia, como consta en el «Boletín Oficial» de la misma.

Dirigirse á don Adolfo Herrante, Propietario Viticultor en Haro (Rioja), ó su representante en ésta, don Aquilino Fraite.

## Ciclistas

no dejar de montar la bicicleta premier y adquirir las cámaras y cubiertas marca «Metzeler» que es la más barata y mejor. Las bicicletas y accesorios son aplazos y al contado. Para ver modelos dirigirse al representante de Valdepeñas

**Julian Saavedra**

en la tonelería Postas, 22, ó Limón, 35

## Gran Relojería y Platería

DE

## Tomás García Catalán

Surtido completo en todos los artículos que trabaja esta casa.

En Platería, esta casa ha contratado con uno de los mejores talleres de Córdoba, por lo que vende con un 20 por ciento más barato que ninguna y de la que ha recibido un extenso y variado surtido en pulseras, sortijas, aderezos, cadenas y pendientes de todas clases.

Talleres para composturas sin competencia posible, por la prontitud y baratura de las mismas.

ESCUELAS; 6. VALDEPEÑAS

## Emilio González Pérez

Comisionado de las acreditadas máquinas para coser «Gritzner».

Máquinas para hacer medias, calcetines, refajos, pantalones y toda clase de géneros de punto.

Representación con existencias de licores y jarabes.

Anís Cazalla, Anís Salón y el gran licor «Atlantida».

Las máquinas y bicicletas al contado y á plazos.

PANJINO NÚMERO 9

DISPONIBLE

## GRANDES TALLERES

DE

## Herrería, cerrajería mecánica, carretería,

Y Construcción de Carruajes de lujo

DE

## Blas y Miguel Navarro y Ramón Pérez

CRISTO, NUM. 13

VALDEPEÑAS

## GRAN CENTRO POSTAL

— DE —

## ALBI Y MERLO

Realización completa de Postales de todas clases á precios baratísimos.

## ¡¡¡GRAN ACONTECIMIENTO ARTÍSTICO!!!

Nuevas vistas de Valdepeñas en elegante carnet-recuerdo.

No olvidar que todas cuestan á mitad de precio.

Pí y Margall, 2

## LA ECONÓMICA

FABRICA DE TEJAS Y LADRILLOS

CAMINO DE LAS PUENTES

Oficinas, Calle 6 de Junio número 26

## Carmelo Verdejo

## Lámparas filamento metálico

Marca superior, desde 10 á 50 bujías á 1'50 pesetas.--Corrientes de todas clases.

DE VENTA EN LA CALLE BATANEROS, 2

DISPONIBLE

# LA CONSOLACION

## Fábrica de Harinas y Aceite Virgen de Oliva

Se admite la aceituna al cambio; medida con el hectólitro de hierro contrastado ó al peso, en nuestras Fábricas y Panaderías de Valdepeñas, Moral de Calatrava y La Calzada de Calatrava.